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易建联终于回归

中国男篮
急需磨合阵容

中国青年报·中国青年网记者
杨 屾

在距离中国队篮球世界杯第一场

小组赛还有 26 天的时候，易建联终

于代表中国男篮登场亮相。在替补出

场打了不到 10 分钟后，易建联回到

了场下——一场无所谓胜负的慈善赛

的比赛，确实没有必要让伤愈复出的

易建联打太久。

“还显得很生疏。”主教练李楠在

发 布 会 上 这 样 评 价 易 建 联 的 发 挥 ，

“这应该是 3 个月以来他第一次参加

正式对抗，还有很多地方可以做得更

好。”

听到此话，易建联也在一旁频频

点头。自从帮助广东宏远队拿下上赛

季 CBA 总冠军后，这位中国男篮的

核心，就一直处于休养和康复中，脚

部的伤病，更是让他错过了之前中国

男篮的所有热身赛，“复出的感觉还

可以，但这种比赛，实在没什么好总

结的。”易建联说。

确实，这次在广西南宁举行的姚

基金慈善赛，其实算不上真正意义的

热身赛，场内场外都是以娱乐为主。

但对于即将参加世界杯的中国男篮来

说，由于易建联已经回归，其实需要

更有质量和强度的热身赛去进一步磨

合阵容。

根据安排，中国男篮将在 8 月 10
日、11 日、12 日，和安哥拉、波多

黎各、克罗地亚队进行比赛，连续 3
天 3 场比赛的强度和密度，说明中国

男篮的备战已经进入到冲刺阶段。

“包括这次昆山四国赛，以及世

界杯前两场和巴西队的比赛，中国男

篮的热身赛还剩下 5 场。”某专业教

练在接受中国青年报·中国青年网记

者采访时表示：“如果是世界顶级强

队的话，个人能力和整体实力摆在那

儿，可能 5 场热身赛就够了，但是对

于想要更好地磨合阵容的中国男篮来

说，5 场比赛不算多。”

如果仔细算一下，除去本次没有

太多实战意义的慈善赛，中国男篮之

前一共进行了 12 场热身赛，无论是

和澳大利亚 NBL 联队的较量，还是

赴美参加 NBA 夏季联赛的比赛，以

及征战斯坦科维奇杯，中国男篮都是

在 没 有 易 建 联 参 加 的 情 况 下 比 赛

的 。 虽 然 在 斯 杯 期 间 ， 易 建 联 参 加

了 球 队 的 合 练 ， 但 所 有 人 都 清 楚 ，

训 练 和 比 赛 是 完 全 不 同 的 两 个 概

念 。 训 练 中 对 抗 再 强 ， 其 实 也 不 可

能 和 比 赛 状 态 完 全 一 样 。 而 且 ， 在

热 身 赛 中 ， 所 面 对 的 对 手 风 格 也 不

一 样 ， 所 以 ， 在 比 赛 中 的 感 觉也是

不同的，这些都不可能通过队内的热

身去实现。

看得出来，中国男篮在世界杯赛

前剩下的 5 场热身赛，还是非常有针

对性的，特别是昆山四国赛 3 个对手

安哥拉、波多黎各、克罗地亚队的选

择，明显是模拟男篮世界杯小组赛中

中国男篮的对手科特迪瓦、委内瑞拉

和波兰队。现在，易建联重新回到阵

中，昆山四国赛的这 3 场比赛，对中

国男篮来说就变得格外重要。

“在我印象里，之前中国男篮和

克罗地亚队打过比赛，暴露出了很多

问题，比如篮板球的保护。安哥拉队

是中国男篮的老对手了，加之非洲球

队的风格都比较像，能跑、能跳、能

抢，中国男篮终于可以以一个比较完

整的阵容去比赛了。这是一个很好的

磨合阵容的机会，也是一个模拟世界

杯比赛时可能会遇到各种问题的好机

会。”该专业教练表示。

本报北京 8 月 5 日电

中国青年报·中国青年网记者 郭 剑

8 月 4 日上午，北京天气仍然闷热，但

北四环奥体中心的几片足球场和以往的周

末一样，全天都没有空闲的时段，哪怕草皮

的热度有些“烫脚”，一拨接一拨的中年人

还是喜欢在这里享受足球的快乐——按照

计划，中国足协将在年底之前搬进奥体中

心，和现在位于东四环外的办公地点世东

国际大厦相比，奥体中心的足球氛围显然

浓郁许多，而在规划内容当中，奥体中心还

要“升级”为国家足球基地，为各级国字号

球队的集训提供“综合备战方案”，这意味

着，目前奥体中心能向社会开放的 8 片足

球场地，还有缩减的可能。

“在这里踢了不止 10 年了，只要不出

差，每个周末必定来这里约比赛，10 多年

前眼看着对面的‘鸟巢’修起来，就觉得奥

体的环境很好，听说明年工体改造，国安的

主场也要搬过来一段时间。”42 岁的李建

是北京一家业余足球俱乐部的“创始人”。

他 和 几 个 高 中 同 学 组 成 俱 乐 部 的 核 心 阵

容。踢球对他们来说，是每周都“必须完成

的任务”，“如果有哪周不踢球的话，会特别

难受”。刚刚过去的这个周末他们约到了实

力很强的一个老对手，多亏门将项宇发挥

出色才保住平局——项宇是跟家里亲戚一

起做工程的，他最大的愿望就是能够有一

块完全属于自己的足球场，“不用 11 人的

大场，7 人制的小场就行”。

“这周的新闻说发改委有个新政策，新

建 11 人的足球场补贴 200 万元，5 人制和 7
人制的场地补贴 100 万元，这个价格很专

业了，一块 11 人制的球场，不算后面的维

护和保养，第一期的草皮费用差不多接近

200 万元。如果前几年有这个政策就好了，

不过，个人或者私企要修球场，手续方面特

别麻烦，北京现在只能到五环外面找地方。

国内的三四线城市也要到近郊或者开发区

才有地方修球场，这主要看各地方的规划，

通常来说，租一块 11 人制球场的地，年租

金大约是 10 万元。”项宇说：“大城市球场

肯定是不够用的，就拿北京来说，单算球场

数量其实不少了，可周末所有球场都是满

的，临时想订场地根本订不到。”

项宇说的“新政策”，是这周国家发展

改革委会同国家体育总局、国务院足球改

革发展部际联席会议办公室（中国足协）联

合印发的《全国社会足球场地设施建设专

项行动实施方案（试行）》（以下简称《实施

方案》）。《实施方案》称，由于足球运动意义

重大，社会需求快速增长，场地建设存在短

板，因此，需要开展全国社会足球场地设施

建设专项行动，以此来解决供给不足、布局

不优、效益不好等问题。而为了填补拿地、

融资、人才等方面的缺口，《实施方案》表示

要打出一套“一补两包一融”的组合拳：“一

补”是中央预算内的投资补助，新建 11 人

制足球场补贴 200 万元，新建 5 人制、7 人

（8 人）制足球场补贴不超过 100 万元；“两

包”是政府政策包和企业服务包；“一融”是

组合融资支持，鼓励通过开发性金融方式，

拓宽融资渠道。

《实施方案》的下发，是足球运动被纳

入“国家战略”的又一次有力证明，“建更多

的足球场，让更多的人有地方踢球”，是《实

施方案》的根本目的。不过在修建足球场的

同时，球场的选址、资金的落实以及“更多

的球场是否意味着能培养出更优秀的足球

人 才 ”的 思 考 与 实 践 ，才 是 衡 量 球 场 建 设

“质量”的标准，而在推动球场建设的过程

中，避免“挖足球的钱”亦是监管与督察的

职责所在。

“举着足球的招牌领钱，但钱没有花在

足球上”的例子，并不少见。

“根据教育部和省里的规定，足球特色

校每年可以获得 10 万元的专项经费，这 10
万元是要按照固定比例来分配的，比如说师

资支出可以占 30%，场地、器材之类支出占

50%，但是实际上，我们学校足球相关部门能

拿到的经费只有 3万元。这笔钱给孩子们买

些足球、球衣和训练器材就基本上用完了，

再想从校外请一个水平稍微高一些的教练，

是根本不可能的。”河北省中部某市一所中

学的体育教师告诉记者，专款能否专用，是

基层足球工作者最关心的问题，“这些年涉

及足球的各项政策都不错，提供了不少机会

让更多的孩子踢球，但是具体落实，还有一

定的偏差，起码在经费方面，和预期的效果

有不小差距。”

这位体育教师所说的“没有钱请专业

的教练”，是中国足球的“基础硬伤”。以北

京为例，周末人满为患的球场，中年人是主

力军，即便在暑假和寒假两个假期，能和同

学一起踏上绿茵场的孩子也不多见——在

18 岁之前无法掌握相应的足球技能，大大

降低成年后踢球的可能性，而如今活跃在

球场上的中年人，几乎都不缺乏少年阶段

在操场上“每天踢一个小时”的经历。

因此，修建更多的足球场地，无疑是促

进社会足球普及的重要手段——但中国的

国情决定，“足球”更多时候只是人们议论的

话题，而非愿意亲身实践的体育项目。因此

在诸多业内人士看来，中国足球全方位的落

后需要“综合治理”，“修更多的球场只是其中

一个方面，球场少了肯定会造成有些想踢球

的人没地方踢的情况，但球场多了未必就意

味着中国足球水平能够迅速提高，只能说会

提高足球的普及程度”。

与这种说法相匹配的例子，是从小到

大基本上不为踢球场地发愁的国字号各年

龄段球员——这些国内足球水平佼佼者经

过残酷的竞争成为站立在中国足球金字塔

塔尖位置的“高端人群”，一线队球员在中

超联赛年薪以“千万元”为单位，U23 球员

身价更是因为特殊政策甚至超过队中“前

辈”，他们的训练场地国内顶尖，即便和例

行海外冬训的场地相比亦不逊色，但在成

绩方面，多年来国字号球队在各级赛场上

屡战屡败，尤其低年龄段球队，与竞争对手

相 比 早 早 便 被 拉 开 差 距 —— 这 自 然 不 是

“场地不够”的原因。

以刚刚在山东鲁能足球基地结束的潍

坊杯为例，这项志在打造中国“土伦杯”的

赛事今年共有 12 支 2001 年龄段球队参赛，

其中有 3 支中国球队（山东鲁能、河北华夏

幸福和上海申花），9 支外国球队（博卡青

年、巴西体育、桑托斯、西班牙人、鹿岛鹿角

等），在 小 组 赛 阶 段 ，3 支 中 国球队全部垫

底，3支球队的9场比赛仅鲁能收获1场平局

其余皆负，得失球比为7∶35——原本中国国

青队也要按照惯例参加潍坊杯比赛，但今年

5月底在成都举行的“熊猫杯”，2001年龄段

的U18国青队3战全败，7个丢球0进球的惨

状让球队失去了参加潍坊杯的“勇气”，一周

前中国足协宣布成耀东出任 U18 国青队主

帅，多位国青主力正是因为要参加潍坊杯比

赛从而缺席了国青队集训名单。

中国足球与足球强国之间最大的差距

不在球场数量，而在“足球理念”——“足球

理念”在青少年球员的个人技战术能力层

面反映最为明显。本届潍坊杯多家视频网

站得到了直播信号，多场比赛进程显示，和

巴西、阿根廷、英格兰的同龄人相比，已经

是职业俱乐部梯队佼佼者的中国球员对于

足球比赛的“理解”还很稚嫩，只能算是“初

学者”，青少年球员之间这样的差距几乎早

已注定不使用归化球员的中国足球只能徘

徊在亚洲二流水平。

因此在《实施方案》鼓励各地修建更多

足球场的同时，中国足球还要在基础层面

让更多的孩子“学会踢球”——凑热闹式的

足球操更多作为健身方式存在，真正掌握

足球技能，才是孩子长期保持足球锻炼习

惯的最基本条件，而迈出这一步的关键，还

是教育工作者们要给孩子留出在球场上奔

跑的足够时间。 本报北京 8 月 5 日电

新建球场补贴力度之大前所未有——

中国足球就差“基本功”了

中国青年报·中国青年网记者 慈 鑫

近日在中国花样滑冰俱乐部联赛成都

站的比赛上，一群来自西安的参赛小选手

颇为抢眼。西安既不属于国内开展冰上运

动的传统地区，又不像北京、上海、深圳等

一线城市那样是国内发展冰上运动的后起

之秀。但是在过去两年，西安少儿冰上运动

的开展也取得了长足进步。如今，西安的花

滑小选手终于可以成团成队地参加全国比

赛了，这一切都与一位冰妈在两年前作出

的一个大胆决定有着直接关系。

看着女儿殷善洁如精灵般在冰上翩翩

起舞、看着 10 位西安的花滑小将能够在全

国比赛上崭露头角，景梅感到莫大欣慰。景

梅就是那位对西安冰上运动发展产生了直

接推动作用的冰妈。两年前，她顶着家人、

朋友反对的压力，承接了西安一处已经因

经营不善两度关张的冰场，从一位做进出

口贸易的商人跨界为冰场老板，这是她人

生的转折点，也是一座城市发展冰上运动

的拐点。

景梅近日在接受中国青年报·中国青

年网记者采访时，回忆起自己为何会作出

这样一个大胆决定。她盘下的这块冰场，正

是女儿殷善洁从 4 岁开始学习花样滑冰的

地方。

冰上运动通常对孩子有着巨大吸引力，

女孩接触到花样滑冰、男孩接触到冰球，往

往就会迷恋上这项运动。女儿也是这样，自

从学习花样滑冰之后就再也割舍不下。

景梅非常欣喜孩子能有这样一项愿意

坚持下去的爱好，所以对于女儿学习花样

滑冰，她是无条件支持的，“我认为，投资在

教育上面比什么都划算，加上孩子又这么

喜欢”。

但是，在女儿学习花样滑冰一年多之

后，出现了一个重大变故。

女儿的教练决定离开西安，到重庆发

展。当时的西安，除了女儿的这名教练，其

他的教练都是初级教学水平，只能带花滑

入门级的孩子。女儿的花滑水平要想继续

提升，只能跟着这名教练也去往重庆。

一段艰辛的历程就此拉开。

每周四的晚上，景梅带着女儿从西安

坐飞机去往重庆，跟着教练学习 3 天，然后

下周一的一早再回到西安。交通和住宿的

成本已经远远高于孩子学习花样滑冰的培

训费用。好在，因为常年做进出口贸易，景

梅一家的家底殷实，有条件以这么大的人

力、物力去支持孩子发展兴趣爱好。

如此奔波之下，女儿的花滑水平确实

在不断提高，对花滑的热爱与日俱增，更让

景梅高兴的是，女儿的学习成绩一直在班

里名列前茅。“小学一二年级时，虽然女儿

每周五耽误了一天课，但基本上不用补课

也能跟得上，小学三年级之后，我们通过补

课的方式保证女儿的学业跟上进度。从女

儿身上我们也能看到，孩子发展一项运动

爱好与学习没有任何矛盾，反倒有相互促

进的作用”。

原本以为女儿的花滑之路大概就要以

“空中飞人”的方式持续下去，但一个可以

改变现状的机会在两年前出现了。

2017 年的初夏，景梅女儿最早接受花

滑启蒙教育的那块冰场开始寻找新的承租

人。这块冰场是在西安西二环一个大型商

圈的地下一层，冰场的投资人找到了景梅，

问她是否有意承租。

冰场面积 1200 平方米，是西安仅有的

3 块室内冰场里最大的一块，也是西安开

展少儿冰上运动最主要的一块基地。女儿在

这里学会的滑冰，又为了跟随教练而离开这

里，景梅对这块冰场还是很有感情的，同时，

在女儿被迫常年往返于西安、重庆两地之间

学习花滑的过程中，景梅也深深感受到因为

西安的冰上教学条件落后给当地的冰娃家

庭带来的困扰。景梅对接手这座冰场动心

了，不仅是为了给女儿创造一个继续学习花

滑且免受奔波之苦的条件，同时，站在一位

冰妈的角度，她也希望为更多的西安冰娃

提供更好的冰上运动训练环境。

不过，西安的冰上运动基础薄弱，当时

参与冰上运动的孩子非常少，开展冰上运

动培训的市场空间较小，之前在这家冰场

开 办 冰 上 俱 乐 部 的 两 家 企 业 都 以 失 败 告

终。对于毫无冰场运营经验的景梅来说，接

手这家冰场很可能也面临着经营困境，家

人、朋友纷纷劝她打消接手冰场的念头。

但景梅还是在短短一个月时间里打定

了主意，景梅认为，不是西安开展冰上运动

培训的市场不够好，而是之前的企业过于

看重短期的商业利益，没有做好市场培育

工作。景梅的想法是，以推动西安冰上运动

长远发展的眼光来运营冰场，只要把市场

慢慢培育起来，冰场的运营自然会不断往

上走。

2017 年 7 月，景梅正式接手冰场。景梅

的计划是至少先用两年时间在西安推广冰

上运动，让大众熟知滑冰、花滑、冰球。冰场

盈利的事情等几年后再来考虑。

景梅表示，两年来，冰场的运营确实是

亏损的，但这个亏损在景梅的预计之中，亏

损额也在可控范围内。但随着冰上运动在

西安的推广，和冰场真正以孩子为核心，以

更低价格、更高的质量开展冰上运动培训，

来俱乐部学习花滑、冰球的孩子越来越多，

而且长期坚持，希望往更高水平发展的孩

子也越来越多。西安的冰上运动，开始往好

的方向发展。

两年前，当景梅接手冰场时，在这块冰

场学习花滑的孩子有20多个，学习冰球的孩

子一个也没有，但是两年后，在这块冰场学

习花滑的孩子已达 280余人，少儿冰球队从

无到有，打冰球的孩子也有了30多人。

少儿冰上运动在北京、上海、深圳这些

一线城市都是费用高昂的贵族运动，但在

西安，收费标准却只有一线城市的一半乃

至三分之一。景梅介绍，在她的冰场，花滑、

冰球的初级教练带课是每个孩子 130 元一

节 课 ，最 高 级 别 的 教 练 也 只 收 每 个 孩 子

240 元一节课 。但冰场付给教练的报酬基

本上都是全国统一的，基本上一线城市与

二三线城市都是一个价；甚至还要付出更

高的报酬，因为好一些的教练未必愿意到

二三线城市。因此，冰场能把对孩子的培训

收费价格降下来，实际上都是在压缩自己

的盈利空间。

景梅介绍，在西安，如果一个孩子只是保

持冰上运动的兴趣，每周来参加一次冰上运

动培训，不管是花滑还是冰球，最低的话，一年

的费用也只有几千块钱，这是绝大多数工薪

阶层家庭都能接受的。可以说，冰上运动在西

安已经脱掉了贵族运动的外衣。

随着越来越多的孩子参与冰上运动，

也有更多拔尖的孩子涌现出来。目前，在景

梅的冰场，大概有二三十个孩子是像她的

女儿那样，不仅喜欢花滑或冰球，更希望能

够往冰上运动的更高水平发展。为了让这

些孩子不出西安就尽可能得到高水平教练

的指导，景梅从北京、东北定期邀请优秀教

练员到西安给孩子们做指导。这在很大程

度上推动了西安少儿花滑和少儿冰球水平

的提升。

从一位冰妈的视角转换到冰场老板的

视角，景梅也能更全面地看到近几年蒸蒸

日 上 的 冰 上 运 动 在 发 展 中 遇 到 的 一 些 问

题。

首先是好的教练依然极度匮乏。景梅

表示，在自己经营冰场之后，她从重庆把女

儿的启蒙教练请回了西安，但当女儿的花

滑水平不断提高，女儿最终还是需要离开

西安到北京、到东北寻求更高级别的教练。

因 为 二 三 线 城 市 的 冰 上 运 动 培 训 市 场 有

限，好的教练不愿去也是情有可原的。但从

全国冰上运动整体发展的角度出发，相关

的体育部门、协会能不能出台相应的激励

措施，调配一些优秀教练轮流到二三线城

市临时执教一段时间，这样可以大大促进

二三线城市的冰上运动发展水平。

其次是只有运营了冰场才知道其中的

不易。景梅表示，冰场的运营成本巨大，自

己的冰场因为是在商场里，还不是自己投

资建设的，但过去两年，仅仅是维护冰场的

硬件投入也高达上百万元，可以想象，那些

投资建设独立冰场的企业，成本将是惊人

的。冰场运营过程中，电费的开支也是企业

的巨大负担。近几年，国家正在大力推动冰

雪运动发展，但很多优惠政策没有细则或

没有真正落实到冰雪运动运营企业头上。

比如，冰场的用电性质从“商业电”变为“工业

电”的呼吁已有多年，但始终是杳无音信。景

梅希望，国家有关部门能不能真正给冰雪运

动运营企业减减负，只有企业减负了，才有

能力请到好教练、才能让冰雪运动的消费

价格降下来，才能尽早实现带动 3 亿人爱

上冰雪运动的目标。 本报北京 8 月 5 日电

一位冰妈变身冰场老板的摸索和期待

景梅的女儿殷善洁在 2019 中国花样滑冰俱

乐部联赛成都站比赛上。 景梅供图

博卡青年队获得本届潍坊杯冠军。 视觉中国供图

发改委颁布新建球场补贴政策。

易建联在 2019 姚基金慈善赛中亮相。


